

# 似 與 非 似 之 間

蘇  
東  
斌

澳門理工學院  
2006年

MACAU

# 似與非似之間

## ——經濟社會文論

著    作：蘇東斌

學術顧問：李向玉  
徐雅民

澳門理工學院出版  
2006年

似與非似之間——經濟社會文論

作 者：蘇東斌

出 版：澳門理工學院

封面設計：華輝印刷有限公司

印 刷：華輝印刷有限公司

出版日期：2006年8月

版 次：初版一刷

印 數：1000冊

定 價：澳門幣98圓

I S B N 99937-58-22-1

版權所有 翻印必究

## 大 江 東 去

### ——序言

蘇東斌

20世紀20年代，在米塞斯發動那場關於計劃經濟與市場經濟的關係大論戰之後，哈耶克進行了一次大反思：“這些如此引人入勝的經濟計劃，有無實現的可能？”經過艱苦卓絕的研究，這位孤獨的先知，終於掀起扭轉時代思想的大潮流。他的最終結論是：由於人類理性的有限性，所以計劃經濟在經濟效率上不是可行的；更主要的是由於它必然剝奪自由，所以計劃經濟在道德上也是不可取的。這正是“只有觀念才能打敗觀念”。

基於此，我編寫了個人的經濟社會時論。其目的還是為推進中國的現代化建設而提供理論上的支援。

在如何對待現代化的問題上，叢書在引證中強調：

其一，早在一八七四年，清末有識之士，曾經擔任清廷駐外使節的郭嵩燾就提出了他的疑惑：“西洋立國，有本有末，其本在朝廷政教，其末在商賈。造船制器，相輔以益其強，又未中一節也……舍富強之本圖，而懷欲速之心以責於海上，將造船制器，用其一旦之功，遂可轉弱為強，其餘皆可不問，恐無此理”。

而另一位薛福成在《四國出使記》中在引證了新加坡、香港、開闢商埠後經濟繁榮的事實後，發表了一段十分精彩的議論：“夫商為中國四民之殿，而西人則恃商為創國造家、開物成務之命脈，疊著神奇之效者，何也？蓋有商則士可行其學，而學益精；農可通其植，而植益勝；工可售其所作，而作益勤。是握四民之綱者，商也，此其理為從前四海之內所未知，六經之內所未講。而外洋創此規模，實有可操之券，不能執中國崇本抑末之舊說以難之。……蓋在太古民物未繁，原可閉關獨治，老死不相往來；若居今日地球萬國相通之世，雖聖人復生，豈能不以講求商務為汲汲哉！”薛福成在這裏為資本主義在中國鳴鑼，要求讓商人從“四民之殿”的地位上升到“握四民之綱”的地位，這確實是“從前四海之內所未知，

六經之內所未講”的新道理。

他更深刻地論述“今之議者，或驚駭他人之強盛而推之過當；或以堂堂中國何至效法西人，意在擯絕而貶之過嚴；餘以為皆所見之不廣也。”他說：西方的科學、文化、技術和經驗，是人類文明的積累，“乃天地間公共之道，非西人所得而私也”。既然歐洲在歷史上接受過東方文明的影響，“中國又何嘗不可因之”？諱疾忌醫和因噎廢食都是不對的。他說：只要中國人善於學習、敢於競爭，“又安知數千年後，華人不因西人之學，再辟造化之靈機，俾西人色然而驚、睪然而企也”！<sup>①</sup>

其二，1965年日本前首相吉田茂在他的《激蕩百年史》中更加精闢地分析了科學技術與制度因素的深層關係。他指出：外國文明的輸入很容易破壞本土社會、文化和精神上的統一。在德川末期，一些思想家們曾預想用“西方的藝術、東方的道德”或者是用“西方的學識、日本的精神”作為對付這種破壞的公式。

顯然，這樣的公式與實行近代化是相背離的。

為何這說呢？受倡導的文明原本是一個統一體，很難只單單採用它的科學文明技術。如果要採用西方先進的軍艦和武器，就必須修建配合它的造船廠和兵工廠，進一步地為了使造船廠和兵工廠的機能得到有效的發揮，就必須讓構成它基礎的經濟活動能夠得到順利進展。

過去的儒教倫理將追求利潤視為不道德的行為，這就產生了矛盾因此，想要擁有軍艦就必須影響到該國的文化。

然而，就算業已輸入西方國家的科學文明技術，要吸納其政治觀點、思想方法等形成其文明基礎的東西，仍然不是一件簡單的事情。就是這樣一些所謂的價值體系，如果沒有經過漫長的歷史過程，用自己的力量努力地創造它，那麼，努力改革的東西就不能夠成為人們一種真實的道德基礎。

因此，在一種不得已的情況下，採用外國文明的國家便會面臨一種困境，這種困境是深刻且令人進退維谷的。

在那個時代有個學者曾經說：“孔孟的道德已經衰落了，西方的理論還未進入，這就像太陽已經落山，而月亮猶未升起時的情況。”

<sup>①</sup> 鍾叔河：《中國本身擁有力量》，第162-163頁，江蘇教育出版社，2005年9月版。

而當時恰恰是美國佔領軍在日本國土上連續推進非軍事化和民主化。

日本人不僅要關心每天的生活，還要努力思考日本今後的發展。佔領軍們開始指示日本政府必須要進行一種徹底的改革，這樣的變化不知道是福是禍。

在第二次世界大戰後駐軍日本的佔領軍，在歷史上也是罕見的佔領軍。美軍不僅佔據著勝利者的地位，而且還以改革者的身份推進日本的“非軍事化”改革。

美國將二戰爆發的原因歸結為日本和德國的軍國主義，因此他們認為，只有對日本進行改革，瓦解日本軍國主義存在的社會結構，削弱日本的軍事能力，才能構建世界和平。抱著這樣的目的，他們在進駐日本之前就制定了詳細的措施，當軍隊進駐日本後，就開始按照計劃在日本推進軍事化和民主化。

美國的佔領軍在1945年8月末駐軍日本後，就開始實施了以下的措施：在非軍事化方面。首先在9月11日逮捕了東條英機等數名主要戰犯，接下來解除了日本軍隊的武裝，廢除了日本的軍事機構，一些國家主義的團體也被解散（1946年1月）；在民主化方面，進一步整肅了一些不受歡迎的公職人員，思想警察和政治警察也被廢除了（1945年10月），賦予婦女參政權（1945年12月），組織工會（1945年12月）等等。

在戰後一兩年之內佔領軍又採取了土地改革、教育改革、解散財閥和制定憲法等措施。這些巨大的變化簡直可以稱為“不流血的革命”。<sup>①</sup>

這兩段話所表達的是制度是何等重要！但是，制度經濟學一再提醒人們：不僅制度規則是由人來制定的，而制度執行更要依賴於人來完成。而作為經濟人，又都是在追求實現自身利益最大化的。所以，任何意義上的人性假定，都離不開具體人的具體行為。

而在浸透著儒家禮儀和缺乏公民意識的國度裏，是一個長期“以父家長為中心的家族制和宗法組織”的國家，用王亞南先生的話說，這種情況“在專制——官僚的政體實現以後更加強化了，但在這以前，卻顯然存在著這樣一個可供官僚政治利用的傳統。

<sup>①</sup> [舊]吉田茂：《激蕩百年史》陝西師範出版社，2005年10月版。

國與家是相通的，君權與父權是相互為用的”<sup>①</sup>。“家不可一日無主，國不可一日無君”；在人們的意識深處兩者是相提並論的。遵循這樣的傳統，國人對家庭的忠誠很自然地就轉化為對國家的認同。“在家庭生活中灌輸的孝道和順從，是培養一個人以後忠於統治者並順從國家現政權的訓練基地。”<sup>②</sup>“皇權主義最深厚的根基，正是這種家長制。”<sup>③</sup>

在這種環境下，國家一旦放棄了對人權的尊重和對產權的保護，大也就自己喪失了自主意識。於是從上層的人治社會到下層的無法無天，便使制度因素更加虛擬化了。

於是，我們評價歷史，也就不能僅僅依據個人的主觀動機，甚至也不能僅僅依據他的動機所實現的程度，而只能依據大的基本實踐結果。對於所謂的“好人好事”是如此，對於所謂的“壞人壞事”亦是如此。

正如蘇聯的改革，對政治人物來講，是失敗了。因為作為改革的領袖戈巴契夫幾乎喪失了一切特權（無論別人如何分析，也無論戈巴契夫本人如何解釋，這一後果決不是他本人所希望呈現的）；而對政治事件來講，卻是有另外的結論。因為它開啟了蘇聯從計劃經濟向市場經濟，從集權政治向民主政治轉型的偉大時代。若按著馬克思主義經典作家的核心價值觀念——自由來判斷，無論如何，俄羅斯人民要比蘇聯時代獲得的自由要多得多（著名的馬克思主義者，俄羅斯的經濟學家阿巴爾金教授語錄）。而這個結論恰恰僅僅來自於社會實踐，來自於人民的選擇。這就是今天的俄羅斯（俄羅斯現任總統普京語錄）。

也只能在這個意義上，人們才常說：作品的主題遠遠大於作家的思想。於是，如果我們再追問，人和制度到底是一種什麼關係？答案便一目了然了，那就是，制度絕對是人製造的，而人又絕對不能隨心所欲。

當我們贊同任何動物、生物、乃至物品的本質都是預先被設計好了的，而人卻只能通過自我選擇來創造自己的本質；當我們確信人生不是別的，乃是自我設計和自我實現的過程，放棄了選擇，也就是放棄了自由；當我們承認“上帝死了”的時候，自己才有了稱

<sup>①</sup> 王亞南：《中國官僚政治研究》第41頁，中國社會科學出版社，1981年出版。

<sup>②</sup> [美]費正清：《美國與中國》第22頁，世界知識出版社，1999年出版。

<sup>③</sup> 王亞南：《中國官僚政治研究》第130頁，中國社會科學出版社，1981年出版。

得上“人”的尊嚴感。可以說，作為哲學家、思想家的薩特，至今還在影響著我們。

當年，馬克思主義者的佩裏·安德森在研究哈耶克和弗裏德曼的學說時，特別著重“歷史可能性”時刻。因為在人的行為面前，他能夠得出這樣的結論：無論多麼神聖或者多麼為人所熟知的體制，都不是原則上不可觸動的：“制度的格局比人們認為的要更柔弱和可塑”。這不禁叫人記起波普爾的反歷史決定論的堅定主張。因為他的全部出發點都是歷史是人創造的，社會的發展不會如同物理學那樣，存在一種任何時間、任何地點，既沒有時代制約，又沒有國情限制的一般規律性，昨天的異端的確會成為明天的信條。

當然，人也決不會永遠專橫而自負下去。因為正如洛克所說：“人們享有公民自由的資格與他們對自己的稟性施以道德約束的願望成正比，與他們把熱愛正義置於個人貪婪之上成正比。”<sup>①</sup>這也就是，大江東去，浪淘盡，千古風流人物……。

2006年6月

---

<sup>①</sup> 哈耶克：《致命的自負》第2章開頭引語，中國社會科學出版社，2000年9月版。



# 目 錄

|              |   |
|--------------|---|
| 序言：大江東去..... | I |
|--------------|---|

## 第一編 我與澳門

|                            |    |
|----------------------------|----|
| 一、澳門經濟發展路徑依賴 .....         | 3  |
| 二、智慧的選擇 .....              | 15 |
| 三、公正創造和諧 .....             | 31 |
| 四、房地產市場的宏觀分析 .....         | 49 |
| 五、正確對待澳門的博彩事業 .....        | 61 |
| 六、如何理解澳門的產業多元化發展要求 .....   | 65 |
| 附：①小也是美好的 .....            | 67 |
| ②跨越“九七” .....              | 72 |
| ③從更深遠的視野來觀察CEPA的作用與意義..... | 77 |

## 第二編 我與《深圳特區報》

|                                |     |
|--------------------------------|-----|
| 一、畢竟走出來了——深圳國有企業產權改革巡禮 .....   | 109 |
| 二、制度創新是轉變增長方式的內在因素 .....       | 117 |
| 三、歷史的豐碑——鄧小平“南方談話”三大理論貢獻 ..... | 121 |
| 四、解放思想在鄧小平理論中的神聖地位 .....       | 129 |
| 五、希望之所在 .....                  | 137 |
| 六、貨幣瓦解公社 .....                 | 143 |
| 七、市場經濟體制對所有制結構的三大要求 .....      | 151 |
| 八、國有企業改革的兩大戰略任務 .....          | 159 |
| 九、“鋼鐵是怎樣煉成的”——鄧小平理論的深圳實踐 ..... | 165 |
| 十、社會主義市場經濟就是為人民服務 .....        | 175 |
| 十一、重在制度建設 .....                | 179 |
| 十二、“三個代表”思想就是當代中國的共產黨宣言 .....  | 201 |
| 十三、在那1992年的春天 .....            | 213 |
| 十四、真正邁出戰略性關鍵一步 .....           | 223 |
| 十五、中國經濟特區的路徑依賴 .....           | 227 |

|                            |     |
|----------------------------|-----|
| 十六、鄧小平理論在深圳的意義 .....       | 235 |
| 十七、公正創造和諧 .....            | 247 |
| 十八、改革創新關鍵在於落實 .....        | 253 |
| 十九、改革要在“全面”、“深化”上做文章 ..... | 257 |
| 二十、構建“幸福深圳” .....          | 259 |
| 附錄：關於深化國有企業改革的對話 .....     | 269 |
| 思想者 .....                  | 275 |

## 第二編 我與《建議活頁》

|                                                       |     |
|-------------------------------------------------------|-----|
| 一、研究社會轉型，請關注一下當年的蔣經國（2006年6月） .....                   | 281 |
| 二、這樣表述好（2006年6月） .....                                | 282 |
| 三、在改革開放之前中國是和諧社會嗎？（2006年4月） .....                     | 283 |
| 四、建議將“先進文化”改為“優秀文化”（2006年3月） .....                    | 284 |
| 五、“實踐”不等於“經驗”（2006年3月） .....                          | 285 |
| 六、還是要爭論一番（2006年1月） .....                              | 286 |
| 七、中國經濟特區的生命力（2005年12月） .....                          | 288 |
| 八、關於在深圳設立“廉政公署”的建議（2005年11月） .....                    | 290 |
| 九、一件小事（2005年7月） .....                                 | 291 |
| 十、既然要構建法治社會也就沒有必要再劃分什麼<br>“兩類不同性質的矛盾”（2005年5月） .....  | 292 |
| 十一、把改革開放與創新的旗子更高地舉起來（2005年4月） .....                   | 293 |
| 十二、能否再加幾句概念的前提（2005年3月） .....                         | 295 |
| 十三、請注意三個傾向性問題（2005年1月） .....                          | 297 |
| 十四、“整頓黨的作風”（2004年12月） .....                           | 298 |
| 十五、在加強自身執政能力建設上還必須關注“法治”與<br>“民主”兩個問題（2004年10月） ..... | 299 |
| 十六、執政能力主要體現在“公僕”的意識（2004年10月） .....                   | 300 |
| 十七、一個值得認真領會的政策主張（2004年7月） .....                       | 302 |
| 十八、“文化立市”的實質是“文明立市”（2004年6月） .....                    | 303 |
| 十九、還是根據不足（2004年4月） .....                              | 305 |
| 二十、解放思想是繁榮發展哲學社會科學的前提條件（2004年3月） .....                | 308 |
| 二十一、“國際化”僅僅是一個背景，而不是目標（2004年1月） .....                 | 310 |
| 二十二、從根本上消除協調發展的體制性障礙（2003年10月） .....                  | 312 |
| 二十三、這難道是在鼓吹“先進文化”嗎？（2003年5月） .....                    | 313 |
| 二十四、堅持“實事求是”才是正確的“輿論導向”（2003年4月） .....                | 315 |

|                                       |            |
|---------------------------------------|------------|
| 二十五、關於“深圳精神”的三點看法（2002年5月） .....      | 317        |
| 二十六、衝破“人身依附”、確認“人才流動”（2002年3月） .....  | 319        |
| 二十七、制度決定作風（2001年10月） .....            | 320        |
| 二十八、對流行的兩個評價中國社會科學不正確標準的批評 .....      | 322        |
| （2001年5月）                             |            |
| 二十九、建議將“率先基本實現社會主義現代化”的目標修改為 .....    | 323        |
| “全面推進社會主義現代化的建設”（2001年4月）             |            |
| 三十、建議在《鄧小平文選》第3卷重印時增補兩篇重要的大文章 .....   | 324        |
| （2000年10月）                            |            |
| 三十一、紀念經濟特區的創辦不應忘記另外兩個人（2000年6月） ..... | 325        |
| 三十二、“三級授權經營制”僅僅是體制轉型期的過渡形式， .....     | 326        |
| 而非目標模式（1998年12月）                      |            |
| 三十三、充分發揮粵深的“借鑒優勢”，儘量吸收香港的“體制 .....    | 328        |
| 資源”（1998年5月）                          |            |
| 三十四、中國經濟特區的新鮮使命（2002年3月） .....        | 330        |
| 三十五、這兩個提法欠妥當（1996年5月） .....           | 332        |
| 三十六、名牌教育不能搞大躍進（2003年12月） .....        | 334        |
| 三十七、讓一切人力資本都活躍起來（2004年2月） .....       | 336        |
| 三十八、誰之罪——“十條禁令”（2003年11月） .....       | 338        |
| 三十九、制度創造性格（2003年10月） .....            | 340        |
| <b>附錄：我與《新華文摘》 .....</b>              | <b>342</b> |

(按語)

## 波渺渺、柳依依

從2004年9月至2006年8月，我應邀由深圳大學來到澳門理工學院做訪問教授。

身為十多年的深圳大學特區台港澳經濟研究所所長，這一次雖然不再是隔岸觀火，不再是走馬看花，也畢竟明白了麻雀雖小，五臟俱全。此間的筆墨點滴依然是滄海一粟。因為這裏的特色遠非那句“一座賭城”所能概括得了的。其實即使是面對博彩，也必須以現代的眼光，以消費的時代，以民生的提升來進行新觀察。當然，博彩所固有的負面作用，甚至是災難性的個案後果，不僅是一種舍之不去的昂貴的代價，更是需要教育與藝術的加以考量和疏導。

所以，佇立澳門半島，遠眺珠江、南海，正是波渺渺，柳依依，撿報澳門的發展，又可謂，始自默默，興至隆隆。



## 澳門經濟發展的路徑依賴

### 觀點摘要

1. 澳門經濟有一個相對超穩定的特殊主導產業—博彩旅遊業。
2. 必須在觀念上確認博彩業的“娛樂一般”性質。只要引導得當，盡量剔除其腐朽性糟粕，就有可能把它變成帶有某種先進文化性質的個人現代消費方式。
3. 澳門經濟正處在由工業型社會向服務型社會，由體力經濟向知識經濟的時代，不存在主導產業的更迭，替換與多元問題，只能把它做大做强。
4. 技術升級和產業轉型是澳門中小企業改變增長方式的唯一道路。
5. 澳門經濟的真正危機是人才的絕對匱乏。必須在引進與輸入人才和勞動力同時，大幅度地發展高等教育。

上世紀五十年代中期，周恩來在日內瓦以“這就是東方的羅米歐和朱麗葉”來向國際友人介紹中國電影“梁山伯與祝英台”。今天，我依然想借用這個方式把澳門經濟定位為集博彩、會展、物流於一體的“東方拉斯維加斯”。不過，必須附上齊白石論畫風的一句經典話語：它又在“似與非似之間”。

因為澳門這個地處祖國南部邊陲的一個地區，它既不同于北京、廣州那樣規模恢巨集的特大城市，又不相當於新加坡、聖馬力諾那樣完全獨立的主權小國，甚至也不像香港那樣具有某種稱得起世界意義的經濟總量。更不真正等於美國的拉斯韋加斯。這是因為它雖然以博彩旅遊業為主導，但又有實質上的多元結構。它雖然被賦予溝通東西方橋梁的特殊作用。但並不存在於西方世界。它是在一國兩制總方略的安排下，實行澳人治澳、高度自治的一個發達地區。面對這樣一個相對完整、又相對獨立的微型經濟（總面積25.8平方公里，總人口43.7萬，GDP540.7億澳門元，2003年數位），考察它的發展路徑，其意義顯然就決不限於一般的區域經濟了。

回首五年，澳門發生了歷史性轉折。想那回歸之際，面對治安惡化、經濟萎縮（經歷6年下滑、4年負增長；1996～1999年本地生產總值增長率分別為一

0.4%、-0.3%、-4.6%、-3.0%<sup>①</sup>) 兩大難題，特區政府及時而正確地確定了符合澳門實際的經濟、社會發展方向和政策措​​施，全面加強了與祖國內地的經濟合作，積極擴大了國際交流。在2000年經濟停止下滑的基礎上，取得2001年的4%、2002年的10%、2003年的15%、2004年上半年36%的增長率<sup>②</sup>，它結束了長達5年的“通縮”(連續12個月物指上升0.01%)，又使失業率降至6年最低的4.7%。2003年度財政盈餘26億元，較2002年度有5成升幅<sup>③</sup>，於是澳門呈現出經濟持續、快速增長，社會穩定，市民安居樂業的和諧景象。正因為有了這樣一個歷史性轉折，才獲得中央政府對澳門行政長官“積極進取、務實有為”<sup>④</sup>八個大字的高度贊許。

### 一、澳門經濟發展的兩大特點

**第一個特點是，在澳門社會經濟結構中，有一個相對超穩定的特殊主導產業——博彩旅遊業。**

從市場供給來看：

其一，因國情特點、意識形態等作用，是全國唯一把博彩業視為合法經營的地區；其二，因歷史條件、制度障礙等作用，周邊的國家和地區在短時期（至少20年）難以形成有效競爭的態勢；其三，地理位置決定，全世界有一半人口居住在離澳門6個小時飛航的範圍之內。

從市場需求來看：

其一，馬斯洛的需求層次理論展示，隨著內地小康社會的實現，隨著世界經濟的進步，恩格爾係數正在大幅度降低，人們的自由時間、休閒意願在逐步提高。這樣，旅遊與娛樂就是享受生活的重要組成部分了。其二，現代社會的消費視野證實，人們的尊重需要、自我實現的需要，在相當程度上，要在體驗經濟中去實現。其三，從根本上講，每個人的消費行為又都含有投機的心理衝動，這也是人性的表現之一。內地大城市購買博彩票的居民大幅度上升。

可見，澳門經濟發展的這一特點正是市場經濟內在供求關係所決定的。據里昂證券報告預期：二〇〇七年澳門賭業每年營業額將超過美國拉斯維加斯，達到六十九億美元（約538.2億港元）。這項預測基於澳門賭權開放後的業績、澳門的周邊環境，特別是中國日益富強和中央對港澳發展給予全力支持。專家認為這份預測是務實，這就是意味著，三年後澳門將取代拉斯維加斯，成為世界

<sup>①</sup> 資料引自《港澳經濟年鑒》2002年版第486頁，北京。

<sup>②</sup> 資料引自《參考消息》2004年7月20日、《華僑報》2004年10月12日。

<sup>③</sup> 資料引自《澳門日報》2004年10月31日，11月3日。

<sup>④</sup> 資料引自《人民日報》2004年9月2日。

第一賭城<sup>①</sup>。

而這一特點又同時顯示出它的巨大的經濟優勢來。

鑒於澳門每張賭桌一天收入可高達22100美元，而拉斯韋加斯平均只有2200美元<sup>②</sup>的狀況，博彩旅遊業已占澳門GDP的1/3、稅收80%以上。據統計，博彩稅占公共財政收入比重在2003年已達74.9%（2002年為51.0%、2001年為40.20%），博彩稅收等於公共財政支出比重在2003年已達92.3%（2002年為57.6%、2001年為41.30%<sup>③</sup>）。（“專營權批給”稅佔公共財政總收入的76.2%，需博彩稅又佔該項目總額的97.7%，達104億元<sup>④</sup>）2004年前3季博彩稅總收入為106.2890億元，比2003年全年增加4億多元。2004年全年全部財政收入預算為133.8億元，而實際可超過預算30%<sup>⑤</sup>。至此，澳門人均GDP已達17782美元（2004年9月），這就充分表明澳門從過渡期後段又經歷了歷史性轉折，已經穩定地步入了中等發達國家水平了。

**第二個特點是，無論是對外聯繫，還是對內吸引，澳門都是一個開放型經濟。這不是指一般性的開放政策，而是指對外依存度極高的嚴格社會學意義上的一種經濟形態。**

對於一個地域十分狹小，自然資源極為有限的澳門來說，利用一切比較優勢和絕對優勢，積極參與經濟全球化和區域經濟合作進程，不僅是經濟發展的一條捷徑，而且也是必由之路。

從對外聯繫上，在低成本、低稅收“自由港”的環境下，澳門對外交往不僅歷史久遠，而且又相當便利，特別是與葡語國家有著傳統的特殊關係。這種聯繫會使澳門比較輕易地登上整個中國（包括臺灣）乃至亞洲與葡語國家聯繫至高點，承擔起經濟全球化的重要角色。這一點已經得到了國際經濟界的共識。

據外國專家分析：華南地區是葡語國家企業實現國際化的重要區域之一，因為這個地區在不同程度上符合葡語國家的特點，澳門正好是有兩億多人口的葡語國家的企業進入華南之門戶，這是過去幾百年葡萄牙人在珠江三角洲的歷史，以及葡語國家企業與澳門特區的文化淵源，建立的感情基礎和至關重要的經濟聯繫。

澳門有著濃厚的葡語文化，葡國與澳門的聯繫貫徹于區內的司法制度和政策中。澳門有許多能操流利葡語的高層人才亦曾接受澳門高等院校葡語教師的嚴格

<sup>①</sup> 參見《東方日報》2004年10月20日。

<sup>②</sup> 台灣《時代解讀》2004年7月号。

<sup>③</sup> 資料來源：澳門特區政府統計暨普查局。

<sup>④</sup> 資料來源：《澳門日報》2004年11月3日

<sup>⑤</sup> 《華僑報》2004年10月21日、22日。



訓練，這些人才專長於司法、財政領域，或擔任企業及市場顧問，既瞭解當地現狀，也熟悉葡語國家企業的商業貿易運作，能夠在中國企業與葡語國家企業的經濟合作關係中起到重要作用。

未來可在投資、旅遊等方面可加強專案交流。葡國風景美麗，又屬於歐盟，貨幣可流入歐盟區域，其影響可遠至整個非洲。澳門可藉著巴西這個南美的葡語系國家，發展與南美國家阿根廷、哥倫比亞等的經貿來往。鄰近印尼的東帝汶，更可協助本澳開通印尼市場<sup>①</sup>。

不能忽視的是，澳門的經濟，無論是旅遊、製造業，還是進出口業務都更加得益於依靠內地。據介紹，近年，除澳門的旅客結構以從香港旅客為第一轉到以內地旅客為主外，內地旅客亦由1985年的62850人次上升至2003年的574萬人次。

澳門廠商面對東南亞廉價的勞動力及經營成本的競爭，需要有效控制成本，走向勞動力既充足且低廉的內地。由1989年本澳有2111間製造業場所，下降至2002年1162間，但受惠于生產成本及紡織品享有配額制度優惠，其生產值由80年代中占整體製造業近七成增加至2002年八成五。而充分利用國內對本澳產品提供的加工服務，廠家將部分生產工序以“暫時出口”方式外移至內地廠房加工，於工序完成後，以“再進口”方式運返澳門，完成其他程式再銷往出口國家。通過這種充分利用內地條件的方式，本澳的製造業從業人員及場所雖然有大幅減少，但行業生產總額仍能提高，由1989年127億元，上升到2002年的135億元。

澳門進出口總值上與香港和內地的關係亦有變化。1984年澳門出口至香港的貨值約14.7億元，而2003年約為13.6億元。期間各年變化不算太大，但同期，出口至內地的貨值由3.8億元增加至28.4億元。過去20年，澳門從大陸及香港進口貨值也出現了明顯變化，其中由香港進口貨物總值也出現了明顯變化，其中由香港進口貨物總值由1984年的25億元逐漸增加至1990年的52億元，但隨後又回落至2003年的28億元，由香港進口貨物的貨值比例亦大幅從1984年約39%下降至2003年的13%。相反，澳門自大陸進口的貨值則不斷攀升，由1984約18億元，上升至2003年約95億元<sup>②</sup>。

而當今年實施CEPA以來，以及又簽署泛珠三角區域合作框架協定之後，使澳門的區位優勢又得到了顯著地印證。

據報道，2003年內地個人自由行帶動澳門零售業總收益達168億元<sup>③</sup>。

<sup>①</sup> 引自《澳門日報》2004年10月22日、23日。

<sup>②</sup> 資料引自《華僑報》2004年11月3日。

<sup>③</sup> 引自《澳門日報》2004年10月29日。